

# La Provincia de Limón sigue agonizando! Pedimos medidas RAPIDAS y eficaces EN DEFENSA DEL PUEBLO LIMONENSE amenazado por la miseria

La agonía de Limón sigue acentuándose. Entre tanto, nada práctico está haciendo el Gobierno por esa provincia. Pensar en ayuda de la United es como pensar en que el olmo produzca peras. La única salida para Limón es la marcada por nosotros en un plan de emergencia sometido a la consideración del Gobierno hace dos años sin éxito. Por la realización de ese plan vamos a comenzar a pelear de nuevo. De ser necesario el compañero Mora someterá la respectiva ley a consideración de la Cámara

## El nazismo tiene situados en C.R. a ciertos falan- jistas españoles encargados de su propaganda

El nuevo plan de los nazis consiste en penetrar en la América Latina por medio de falanxistas asalariados

Un escritor español llamado Teodoro O. Sáenz de Castillo ha salido a la prensa a tratar de sabotear el apoyo que nuestro medio les está dando a los refugiados españoles. Con ese objeto ha repetido las calumnias forjadas por el nazismo y el fascismo, en escala internacional, contra todos los hombres libres que en alguna forma se han enfrentado a sus crímenes. Pero no sólo eso ha hecho el señor Sáenz de Castillo: Se ha permitido además insinuarle al público que el movimiento

en favor de los refugiados tiene por objeto recaudar fondos para una campaña stalinista. Es decir, que según este señor, Lázaro Cardenas y Marta Dodd—autora del libro "Pasado y futuro de la Embajada"—son en el Comité Internacional pro-refugiados, instrumentos de Stalin; y en Costa Rica lo serían don Ricardo Jiménez, don León Cortés, don Alfredo González, don Tomás Soler, don Ricardo Fernández Guardia, etc. La patraña salta a la vista lo mismo que la saña y la

crueldad estilo nazi. Pero ya que hablamos del señor Sáenz de Castillo, es necesario que digamos algunas otras cosas que sabemos y sospechamos en relación con las actividades de ciertos falanxistas en nuestros países. Los artículos del señor Sáenz del Castillo, los del señor Navarrete y los que sistemáticamente se publican en el periódico "La Epoca", son el resultado de impulsos personales sueños. Obedecen a un plan, son parte de una

(Pasa a la Pág. DOS)

## El "Import and Export Bank" la magnánima institución que tan elogiada fué hace algunos meses en nuestro país, se niega a ayudar nuestra industria cafetalera.

Toda su bondad consistió en concedernos un préstamo usuario que con el le construyéramos al imperialismo la cba militar que él necesitaba

El Import and Export Bank ha hecho silencio en relación con el préstamo de un millón de dólares que le fué solicitado por el Gobierno de Costa Rica para ayudar a los cafetaleros en bancarrota. Esto quiere decir—informa la "Gaceta de la República"—que el dicho préstamo no se concederá, y la política de buena vecindad y la cooperación interamericana. Y las promesas de auxilio para nuestras economías? En qué quedó tanta literatura? En nada. Tal como nosotros lo dijimos, el imperialismo yanqui sólo tiene interés en agotarnos cada vez más y en saquear nuestras riquezas a como haya lugar. El préstamo de los cuatro millones de dólares nos lo hicieron para que con él los construyéramos

la Rica para ayudar a los cafetaleros en bancarrota. Esto quiere decir—informa la "Gaceta de la República"—que el dicho préstamo no se concederá, y la política de buena vecindad y la cooperación interamericana. Y las promesas de auxilio para nuestras economías? En qué quedó tanta literatura? En nada. Tal como nosotros lo dijimos, el imperialismo yanqui sólo tiene interés en agotarnos cada vez más y en saquear nuestras riquezas a como haya lugar. El préstamo de los cuatro millones de dólares nos lo hicieron para que con él los construyéramos

nosotros la obra militar que ellos necesitaban. Y realmente lo que hicieron fue darnos vellecínicos para que nosotros los devolvieramos sien.

## Memorial dirigido al señor Presidente de la República por un gran grupo de campesinos del cantón de Goicoechea

Goicoechea, enero de 1941.

Sr. Presidente de la República Dr. Rafael A. Calderón Guardia Casa, Presidencial, Señor Presidente.

Nosotros, los que al pie de este memorial firmamos, hemos seguido con interés el movimiento que los trabajadores agrícolas de la Provincia de Heredia han emprendido en el sentido de solicitar a su gobierno, tierras y créditos cómodos que les ponga en condiciones de trabajar y producir al menos los artículos indispensables para su alimentación.

## No se dejen engañar los trabajadores

con las ofertas misteriosas de los agentes de la Zona del Canal que han venido a nuestro país a contratar rompembuegas

Continúan los agentes de la zona del Canal tratando de enganchar trabajadores costarricenses

—Pasa a la 2a. Pág.

## ¿Será el Sr. Jiménez Ortiz miembro de la quinta columna?

El licenciado on Manuel Francisco Jiménez ha proclamado públicamente la necesidad de que

El licenciado on Manuel Francisco Jiménez ha proclamado públicamente la necesidad de que

## En vísperas de la nueva Sesión Plenaria del Comité Central del Partido Comunista

Por A. FERRETO.

Durante los días sábado 22 y domingo 23 de febrero del año en curso se celebrará la sesión plenaria del C. C. recién elegido. Como se apunta en la convocatoria respectiva, las cuestiones a tratar, aparte del nombramiento del nuevo Buró Político, son las siguientes: 1—La situación política nacional e internacional; 2—La cuestión agraria y el movimiento campesino y sus perspectivas; y 3—Los problemas generales de organización del partido.

La primer cuestión planteada se discutirá a base del informe que sobre la materia presente el Sr. General del P. C. Manuel Mora. La segunda y la tercera cuestión se discutirán con base en los informes de los compañeros Ferrero y Guzmán, respectivamente. Todos estos informes serán de previo discutidos y aprobados por el actual E. P. y constituirán, en consecuencia, la opinión oficial del P. C. sobre sus más importantes problemas internos y respecto de las cuestiones de orden nacional e internacional que está llamado a afrontar en el próximo futuro.

A primera vista pareciera innecesario llamar la atención sobre la importancia que en la sesión de nuestro Partido, y en la determinación del próximo curso de los acontecimientos políticos del país, van a tener las deliberaciones y las resoluciones del Pleno del C. C. Sin embargo, ni los organismos intermedios, ni los organismos de base del Partido parecen darse cuenta de la gravedad del momento nacional e internacional que vivimos, y menos comprender la relación directa y en algunos casos decisiva que la actuación del Partido Comunista puede tener para inclinar la balanza de los acontecimientos en favor de nuestra Patria.

Pasa a la Pág. 4e

## Hay que luchar por la reforma de la Ley de Accidentes de Trabajo, que es deficiente y hasta ridícula

Por EL LIC. JAIME CERDAS

II

### COMUNICACIONES

Consideramos que tan urgente como la reforma del artículo 66, a lo que nos referimos en la publicación anterior, es la del artículo 25 de la ley, que se refiere a la comutación de las rentas a que tiene derecho el obrero incapacitado permanentemente por causa de enfermedad o accidente, o los causahabientes, en caso de que el accidente origine la muerte del obrero.

El texto del artículo 25 en referencia es éste: "De acuerdo con las partes, el Tribunal Superior de Arbitraje podrá comutar las rentas acordadas a la víctima o a sus causahabientes, por una

suma global, pagadera inmediatamente, si a juicio del mismo Tribunal tal comutación sirve mejor el interés del obrero o sus causahabientes. La suma de la comutación no podrá ser nunca inferior a la que se señalan para su caso las tablas adoptadas por el Banco Nacional de Seguros.

Cuando se trate de rentas al mismo obrero, por incapacidad permanente, que no lleguen al por ciento de su salario, la comutación procede a pedimento del obrero, y sin perjuicio de la intervención del Tribunal, pero, para que surta efectos legales, el Tribunal deberá revisar los cálculos respectivos, a fin de ver que la suma entregada al obrero sea inferior a la que le correspondiera en virtud de las tablas de comutación.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional de Costa Rica. Pasa a la Pág. DOS

Lunes 17 de Febrero a las 7.30 p. m.

## Gran MITIN Pro-Refugiados Españoles organizado por la CELULA MEXICO

Hablarán: Manuel Badilla, miembro de la Célula México. Jaime Cerdas, miembro de la Célula Lujián. Manuel Mora, miembro de la Célula 8 de Mayo.

Recita: José Manuel Marín. Próximo Mitin a cargo de la célula No. 1 de Guadalupe

## Rubén DARÍO, el Imperio Hispánico y el TIO SAM

Reflexiones al cumplirse cinco lustros de la muerte del gran poeta

Por CARLOS LUIS SAENZ

¿Es popular su obra? ¿Creó su obra "fuera de su tiempo y del mundo cultural de su tiempo"? ¿Tiene ella permanencia "eterna"? ¿Entendió Darío su "misión" de poeta con más entera conciencia en nuestros días un Alberdi, un Neruda, un Guillén o un Hughes? La solución de éstos y otros puntos inquietantes demandarían, en compendio, la extensión de un ensayo; y, en desarrollo, la de un estudio. En este artículo sólo esbozamos breves apuntes en torno al Poeta, como a manera de trozos y atisbos.

Pasa a la Pág. 4e

## Dónde estarán los hilos que mueven tan admirablemente el negocio oscuro de la lotería de Panamá?

En diferentes círculos hemos oído comentarios indignados contra la tolerancia de la autoridades al comercio que se ha desarrollado con la Lotería de Panamá. La lotería de Panamá se está vendiendo en nuestras calles con la misma libertad con que se vende la Lotería Nacional. ¿Por qué? ¿Qué ha ocurrido? Alguien se estará haciendo el sueco? Nosotros tenemos noticias de que la utilidad que deja esa lotería a los que manejan el negocio monta más o menos a una cent mil colones mensuales. Esta es una suma que prácticamente le está siendo robada al Hostenso.

(Pasa a la Pág. 4)

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional de Costa Rica. Pasa a la Pág. DOS





DONDE ESTARAN LOS...

—Viene de la Pág. UNO
—Viene de la Pág. UNO
—Viene de la Pág. UNO

Hay que emprender la tarea de levantar el Sindicato de Sastreres

Se puede decir con certeza que desde hace algunos meses el Sindicato de Sastreres dejó de existir...

"Sastrería Ramirez Valido" se encuentra inconforme con los procedimientos arbitrarios que entre los obreros lleva a cabo el taller...

Hay que emprender inmediatamente la tarea de levantar el "Sindicato de Sastreres". Entre los sastreres hay compañeros capacitados para interpretar con claridad el momento actual...

Lo aún el problema de la vivienda; existe el paro en forma permanente del campesinado, y amenaza agravarse en las ciudades, donde ya en el sector obrero se hace sentir.

SEA EL Sr. JIMENEZ

—Viene de la Pág. UNO
Costa Rica suspendió el pago de las deudas externas y de que de las deudas comerciales firmado con los Estados Unidos.

Pues bien, la tesis que ahora sustenta el señor Jiménez es la misma que nosotros hemos mantenido en otras oportunidades y que ha dado lugar a que nos llamen "quinta columnistas", ya que el imperialismo yanqui ha encontrado la manera de solapararnos...

Corresponsal Obrero.

EN VISPERAS DE LA NUEVA.....

(Viene de la página 3)

teimientos nacionales de una manera favorable a los intereses de las masas populares de Costa Rica. En general, ha sido característica de la celebración de estas sesiones plenarias del C.C. que ellas pasan casi inadvertidas para la base del Partido.

que se refiere a las resoluciones adoptadas por el C.C. en Pleno, ha habido—antes de ahora—descuido en su transmisión a la base.

Esa falla se va corrigiendo, pero no con la amplitud y con la rapidez que es necesario. Con especialidad es deficiente el trabajo que se ejecuta con posterioridad a la celebración de las sesiones plenarias del C.C., por parte de los Comités seccionales, para asimilar ellos mismos y para hacer asimilar por todos los miembros de la sección que controlan, las resoluciones adoptadas.

numerosos compañeros han manifestado deseos de que se les conceda derecho de voz y voto. Tales camaradas ignoran que ni aún en los Congresos del Partido, que son los que tienen una representación más amplia, se les puede dar voz y emitir sus votos en los Congresos y Conferencias Nacionales, nombra sus delegados.

De todas maneras, se plantea la necesidad ineludible de popularizar el funcionamiento orgánico del P.C. como una manera de contribuir a su fortalecimiento.

LA TRACION DE LOS JEFES

(Viene de la página 3)

anti-patriotas y de enemigos del pueblo chileno, la voz de los eternos engañadores de la clase trabajadora, la de los traidores que nunca han pensado en serio en la Revolución Social, la de los jefes socialistas que, celosos del auge del Partido Comunista y para conservar las posiciones gubernamentales que...

ANTIFASCISTAS:

Apoyad la gestión de nuestros expresidentes para trasladar a los españoles republicanos que sufren allá en los campos de concentración

tual gobierno. Y los jefes socialistas plantearon, aderezándola con calumnias desvergonzadas, la expulsión de los comunistas del Frente Popular.

Ahora, incapaces de enfrentarse abiertamente al pueblo, tratan, con el apoyo de las derechas, de transformar el gobierno frentista en un gobierno anti-popular, anti-chileno, capaz de romper el movimiento revolucionario y de entregarle al imperialismo, atado de pies y manos, al valiente poeta Ruben no tuvo empacho en lo chileno. El diputado socialista declaró cínicamente, por la prensa,

que estaban dispuestos a hacer frente común con las derechas y a aceptar su colaboración "en cualquier campo que sea". El Partido Comunista Chileno ha desmentado a los traidores y denunciado sus manobras, Frente a la salida entreguista y anti-patriótica propuesta por la reacción y los traidores socialistas, el Partido Comunista señala

la otra, la auténticamente patriótica y chilena: la del cumplimiento del programa del Frente Popular, la realización de la Revolución Agraria y Anti-imperialista. Esto significa la repatriación de los latifundios y la intensificación de la agricultura; la expropiación de las empresas extranjeras y la nacionalización y desarrollo de la industria; la intervención de Chile en la guerra.

En otras palabras, eso significa la libertad, el progreso, el pan y la paz para el pueblo chileno.

Alrededor de las consignas del Partido Comunista Chileno, se está forjando hoy un Frente Popular por la base. Las masas del Partido Socialista, en cuanto se han dado cuenta, de la traición de sus jefes, renigan de ellos y apoyan decididamente la política del Partido Comunista. Esto ha sucedido con los obreros de Laguna Verde, de la Cía. de Electricidad de Santiago, con los del salitre, el carbón, etc.

Esta es la situación que ha planteado en Chile la cobardización de los jefes socialistas, y con nosotros el jefe del Ictariado de la Cía. de Electricidad de Santiago, con los del salitre, el carbón, etc.

RUBEN DARIO

VIENE LE LA 1ª PAG.

mos primeros con que llegar posteriormente al cuadro completo.

DARIO, EL IMPERIO HISPANICO Y LOS FALANGISTAS.

Los directores "intelectuales" de la falange española pretenden apelar a Darío como precursor místico de lo que ellos llaman el "imperio hispánico". Basan su absurda apelación en el himno a la raza, escrito por Rubén: "Inicidas razas ubérrimas, sangre de Hispania fundada..."

DARIO, NICARAGUA, LA AMERICA ESPANOLA.

Y EL TIO SAM.

Nació Darío en Metapa, Nicaragua, nación libre e independiente. ¿Independiente? En una carta de Darío del año 1913, sintió y expresó así un hecho: "Conste para la documentación donde yo nací (Metapa, Nicaragua, América Central, U. S. A.) porque desde estos momentos en que leo un periódico, el pequeño estado de Nicaragua queda sujeto a los Estados Unidos." Vio asagrado el menoscabo de la soberanía de su patria? Sintió como tantos otros en nuestros días, que el entregar nuestras patrias al Tio Sam, era lo peor que nos podía ocurrir.

Raíces de Esperanza

Poema de Carlos Luis Sáenz

— y —

NUESTRA SOBERANIA ANTE EL DEPARTAMENTO DE ESTADO

de Manuel Mora

DE VENTA EN SAN JOSE:

Libería Chilena; Carmen Lyra; Sastrería Hnos. Montero; Sastrería Última Moda, Sastrería Martínez y Lobo en Cartago; Zapatería de Rigo Alvarez y en la Libería de don Próspero Lizano, en Alajuela; Libería Palomares, Heredia.

¿Cuál es su contenido sentimental e ideológico? Precisamente no el de sumisión o entreguismo de la América Latina al "terrible cazador de tigris", al que todo lo tenía, sino el de afirmación del destino histórico de nuestros pueblos. Frente al poderío económico de los Estados Unidos, frente a su fuerza, Darío alaba a nuestra América en los días de Roosevelt todopoderoso, infundió una esperanza de salvación mística: Dios no había cedido nada a la esfera de influencia del "Tio Sam" y el arte, cerámicas estas que Sam y pudiera estar de nuestra parte, es decir, de parte del débil, de parte de la justicia. Tal esperanza vicarial ha sido reemplazada hoy, entre los hispanos que razonan con honradez y vigilan,

LOS IMPERIALISTAS

(Viene de la página 3)

lación al Japón y el rompimiento del Frente. La política antimperialista de Washington dentro de los Estados Unidos, es llevada dentro de la política china y esto determina la aspiración de sostener la resistencia de la República China."

apunte con las reflexiones siguientes. Rubén Darío poseía las cualidades singulares del creador, en el campo del lenguaje poético; era poeta por nacimiento y por autorrealización, como suele decirse "nacido como los pájaros para el canto". (Desde luego, la comparación no es justa sino en el limitado y legítimo campo de la fantasía en el que se pueden crear nuevos pájaros, "pápermo, ave rara...") Y al canto de sí, la comparación no es justa sino en el limitado y legítimo campo de la fantasía en el que se pueden crear nuevos pájaros, "pápermo, ave rara...") Y al canto de sí, la comparación no es justa sino en el limitado y legítimo campo de la fantasía en el que se pueden crear nuevos pájaros, "pápermo, ave rara...")

La Libertad levanta su antorcha en Nueva York.

Su don poético estuvo asimismo entroncado con sus sentimientos de actor y contemporáneo de los casos social en que marido y mozo eran como "perro y perra", cae ante el cual fracasa rotundamente hasta la caridad extraordinaria de un Francisco de Asís. Su don poético estuvo entrelatentado unido a su credo filosófico-religioso, y usó su capacidad poética para expresar este credo con excelencia de técnica y perfecta. En síntesis, su obra no se realizó por encima o fuera de su tiempo, sino que formó época de su época.

0.50

Vale la suscripción mensual de

TRABAJO

Suscribirse inmediatamente y ayude a sostener el periódico más libre de Costa Rica. Avise a Luisa González

Teléfono 4579

Aquí tenemos su vigorosa Oda a Roosevelt, y Teodoro Roosevelt. Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.